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大数据告诉你

男男神神那那么么多多，，《青青云云志志》
为为什什么么选选了了李李易易峰峰

本报记者 韩笑

超级颜控女
最爱李霍胡马

近日，古装玄幻剧《诛仙青
云志》开播。作为男一号，李易
峰是当仁不让的收视保证。据
媒体报道，#李易峰诛仙青云
志#新浪微博话题阅读量达
39 . 1亿，讨论数1536 . 9万，热
议人群中，女性用户占比高达
84%。百度指数显示，剧集开播
两天后，李易峰的搜索指数比
开播前提高了4倍。

这部投资2 . 8亿的超级IP,
为什么会押宝李易峰当男主
角？艾漫数据科技公司市场高
级总监王蓓告诉齐鲁晚报记
者，大数据分析显示，古装奇幻
剧的观影人群以超级颜控的女
性居多，具有“宅基腐”的特点。
通过网络上网友对男明星评价
的抓取，李易峰、霍建华、胡歌、

马天宇等男星的颜值最得网友
认可。

“只有这些明星才适合古
装奇幻剧，换别的人来演，观众
就不会买账。”王蓓说，李易峰
是现在炙手可热的偶像明星，
在前一部古装剧《古剑奇谭》中
积累了大量好评，美誉度和热
度都很高。

艾漫数据科技公司是一家
专门从事影视娱乐大数据的公
司。近年来，像艾漫数据这样的
大数据公司已经开始介入到影
视剧生产中，从剧本创作到角
色选择、营销方向，贯穿了整个
影视剧生产链。

“中国电影市场化运作越
来越成熟，互联网的发展沉淀
下了大量的数据，都为影视大
数据提供了土壤。近两年，业界
越来越重视这一手段。”王蓓对
齐鲁晚报记者说。

“现在电影、电视剧选演员
都是先去百度或者微博大数据
看一看的，这些数据已经开始

影响演员片酬了。一个明星的
微博粉丝大部分是用iPhone还
是小米手机？这些都开始成为
投资方和制片方选择演员的依
据。”一位影视制作公司的制作
人告诉齐鲁晚报记者。

看网友评论
给彭于晏搭配女主角

通过大数据选演员需要哪
些程序？

“比方说，一个电影要选择
男主角，首先我们会根据剧本
来形成男主角角色定位，提取
几个人物的关键词，和库里的
演员做匹配。”北京网智天元科
技公司副总经理张传文对齐鲁
晚报记者说。这家大数据公司
业务包括影视大数据服务。

张传文说，最终，公司会推
荐给片方5个符合角色定位的
男明星，为他们的决策提供参
考。每个男明星都会附上他的
票房号召力、传播度、美誉度、

匹配度等数据，这几个数据是
片方最为重视的。

大数据公司会针对每个明
星形成他的粉丝画像，而票房
号召力就是指这些粉丝的消费
能力怎么样、票房转化度高不
高。“像吴亦凡的粉丝人群，就
和观影人群高度重合。”王蓓
说。传播度则考量了男主角对
片子宣传的配合程度、粉丝的
配合程度、演员是不是具有话
题扩散能力等。

王蓓介绍，在拍《小时代2》
前，公司应制片方要求，对《小
时代1》的各个演员进行了口碑
分析。发现其中一名主角差评
率非常高，“丑绝人寰”、“非常
土”是大量网友给他的评价标
签。他们又对《小时代》的核心
关注群做了分析，这部电影吸
引他们的最大原因就是有各色
俊男美女。根据艾漫数据提供
的数据，片方在《小时代2》中把
这位主角替换了。

艾漫数据还为中韩合作的
电影《分手合约2》提供过大数
据服务。第一部中，女主角白百
合扮演的角色在剧中因病去
世，拍第二部时需要给男主角
彭于晏另选一位搭档。“我们从
数据库中调取所有和彭于晏合
作过影视剧、广告的女演员，查
看业界和网友评价，还查询了
网友留言，看看在他们心中彭
于晏和哪个女明星更搭，最后
给片方提供了几个人选。可惜
因为一些原因，这部电影中途
流产了。”王蓓说。

大数据选演员
八大维度32个标签

大数据公司之所以能做到
精准判断，数据源是一个重要
基础。艾漫数据会对全网数据
进行24小时不间断抓取。这些
数据包括新闻报道数据、网友
谈论数据、网站点击的行为数
据，还包括行业内数据。

齐鲁晚报记者了解到，搜
集来海量相关数据后，还要对
这些数据进行清洗、建模、挖
掘，最后形成庞大的结构化数
据。这一过程对技术要求非常
高，核心技术包括大数据挖掘
和自然语言处理。

艾漫数据对每个明星、每
个电影、每个综艺都有相关数
据系统，而且还有为影视剧作
品角色挑选合适演员的一套智
能选角工具。而网智天元也会
把一个明星的数据形成时间、
空间等八大维度，每个维度下
有32个标签，每个标签都有多
个要素指标。

传统选演员的方法会耗费
大量的时间和精力。有一些制
片方在选演员时，不了解演员
背景，只能一个个查百度百科。
此外，传统方法更多考虑制片
人、导演的喜好等原因，主观性
较强。

网智天元就接触过这样一
个例子，“有一部片子需要确定
男二号，最后因为演员人际关
系原因，没有用我们推荐范围
内的男演员。我们对片方自己
选择的男二号进行大数据分
析，发现他在网上的某些行为
会影响到票房。因此，我们对这
部电影的票房预算从1亿以上
降到了5000万。最后事实证明，
我们的预测是准确的。”张传文
说。

葛财经娱论

对于影视剧行业来说，最大的痛点莫过于“演员太贵，选错太惨”。而近几年，文艺范十足的影视剧
邂逅了技术流的大数据，制片方用哪个明星，开始由大数据说话，效率和精确度都有了提升。

本报记者 任磊磊

生鲜电商最大痛点是冷链
物流。8月1日，位于济南历城区
的中粮我买网济南仓储中心正
式启用。今后济南及周边城市
生鲜配送时间由48小时将缩短
至最快24小时内。我买网试图
通过冷冻仓的建设解决冷链物
流的时间和生鲜食品的保鲜问
题。

只要24小时
生鲜就能送达

济南市民袁女士很喜欢在
网上团购生鲜食品。前段时间，
她在某平台上购买了第三方卖
家的一款爆款芒果。结果芒果
从广西南宁发到济南用了5天
时间，到货后芒果表皮已经发
黑熟透。

袁女士也在我买网上买过
水果。前几天，她在网站买了约
100元水果，水果24小时送达。
产品包装完好，每一件水果都
用保鲜膜覆盖，且有充气袋。不
过，袁女士也抱怨：“我买网的
物流费比较高，低于100元的需
要另外支付15元物流费。”

齐鲁晚报记者了解到，济

南的冷冻仓为摄氏零下18度冻
仓和摄氏4度冷藏仓，面积1000
平方米左右。我买网直营的冷
冻仓启用后，山东用户将享受
到生鲜24小时送达的便利。今
后济南及周边城市生鲜配送时
间将缩短至最快24小时内，阿
拉斯加真鳕、日本秋鲑鱼、厄瓜
多尔白虾、意大利冰激凌等全
球美食可从产地直飞济南。

此次与济南仓同时投入使
用的，还有大连、杭州、长沙、重
庆、青岛5个冷仓。到目前，我买

网已经在全国拥有15个专业冷
仓，生鲜配送可覆盖全国335个
主要城市和地区。

我买网仓储部配送部总监
张春宝告诉齐鲁晚报记者，整
个行业能够做到全程冷链的生
鲜电商企业并不多见。比如仓
库建设，并不是所有生鲜电商
企业都能够做到分温区存储；
再如末端宅配，现在用“棉被+
冰块”进行配送的情况还很常
见。

2015年，我买网完成了2 . 2

亿美元C轮融资。当时，我买网
计划在未来2年投入1亿美金用
于冷链物流体系的建设。预计
到2017年，其冷链物配送范围
将由目前的142个城市扩展至
全国绝大部分省会城市和地级
市。

生鲜平台缺乏
第三方冷链服务

至此，我买网宣称已经实
现了全程无缝对接的冷链物流
体系。我买网品牌与公关部经
理腾浩对齐鲁晚报记者说，以
厄瓜多尔白虾为例，我买网直
接与远洋捕捞团队签约，白虾
在海上捕捞后，直接在船上按
照规格分装、急冻，然后通过冷
链物流运到港口，之后进入到
我买网仓库，从源头冷链到大
型冷库再到当地转运，实现了
无缝对接。配送时，我买网会事
先与客户约定配送时间，然后
根据当天的风力、路线来规划
冷媒包装。

冷仓启用后，以往诸如意
大利冰激凌这样对冷仓要求比
较高的产品，只能在北京配送，
如今也能送到济南消费者手
里。

冷仓的建设对于解决生鲜
的食品安全、保鲜的痛点是显
而易见的，这同时也带来了成
本的增加。我买网方面并未向
齐鲁晚报记者透露冷仓建设成
本。记者查询相关资料显示，普
通仓库造价约400元/平方米，
冷冻仓造价至少2000元/平方
米，建一座中型冷冻仓的成本
在2000多万元。

2015年，生鲜平台异军突
起，每日优鲜、美菜网等生鲜电
商平台均获得新一轮融资，在
2015年下半年，生鲜电商领域
就成立了14家新公司。但到了
2015年底，生鲜迎来了一次洗
牌。九轩资本刘亿舟认为，生鲜
平台最大的问题是整个行业未
形成规模，缺乏公共的第三方
冷链服务。

并非所有的生鲜平台都有
能力去建设冷链物流体系和冷
仓。因此，当前的冷链行业都是
以大市场、小作坊的方式分散
运营，整体运营效率低。而生鲜
电商需要的是行业级的冷链服
务公司，以共享经济的方式把
社会既有的冷链设施和资源进
行整合，给生鲜行业提供一个
第三方的公共物流服务，使得
整个冷链配送的成本降低。

中粮我买网的冷库 （资料片）

我我买买网网同同开开六六冷冷仓仓
山山东东占占俩俩
全程冷链掉不掉链子，从济南叫个意大利冰激凌试试

从左到右依次为胡歌、李易峰、霍建华、马天宇 （资料片）
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